POR VERÓNICA MONDRAGÓN

veronica.mondragon@gimm.com.

a estudiante mexicana Adalí Frías llegó a la Universidad de Columbia en agosto del año pasado, a tan sólo dos meses del ataque de Hamás a Israel. Hoy, la alumna de la maestría en Relaciones Internacionales es testigo de las movilizaciones a favor de Palestina y por el alto al fuego en la Franja

Desde Nueva York, la joven aseguró a **Excélsior** que el impulso de las protestas lleva meses gestándose, "no comenzó hace una semana".

Yo sí he notado cómo Columbia es una universidad donde el activismo estudiantil es muy obvio, es parte de la vida de esta escuela. Aquí todo el tiempo luchan por causas sociales", dijo.

El reclamo de la comunidad escolar es que Columbia corte financiamientos a Israel, en específico, los que puedan abonar al patrocinio de la ofensiva en Gaza, por la que han muerto más de 34 mil personas.

Los estudiantes han luchado mucho para que la administración no sólo los reconozca, sino también que se les apoye, compartió la estudiante, quien se especializa en tecnología en medios y comunicación.

'No puedo hablar por todos, pero lo que he visto en mi comunidad son llamados antigenocidio, antigobierno de Israel, no antisemitas, sino, por favor, tenemos que ver por los derechos humanos", afirmó la estudiante, quien comparte aulas con jóvenes de Europa, Oriente Medio y, en menor medida, de Estados Unidos.

Frías relató que en octubre del año pasado, un camión comenzó a circular en el campus ubicado en el Alto Manhattan. El vehículo tenía fotografías y nombres de alumnos, con la leyenda: "Los antisemitas favoritos de Columbia".

Este camión, que fue pagado por una organización de derecha israelí. abrió un debate sobre la primera enmienda, que protege la libre expresión en la Constitución de la Unión Americana.

Los señalados habían firmado una carta pidiendo por los derechos humanos de los palestinos, añadió la estudiante.

Actualmente, sólo el campus principal está cercado y se requiere acceso con credencial.

En el campamento, hay reglas: "No se pueden hacer cantos antisemitas, incitar a la violencia o interactuar con gente fuera del campus. Cualquier



FFFFFFFFFFFFF

ES POR LOS DERECHOS

Adalí Frías, estudiante mexicana, llegó a la Universidad de Columbia en agosto pasado; ahora, cuenta a **Excélsior** cómo ha vivido las protestas contra la guerra en Gaza, las cuales la han sensibilizado protundamente

estudiante puede quedarse. Algunos duermen ahí, de la forma más pacífica posible", aseguró la joven, quien no está involucrada en la organización o instalación de los plantones.

La semana pasada, la Policía de Nueva York ingresó al campus a petición de las autoridades de la universidad y arrestó a 108 personas.

"Lo que pasa dentro del campamento de Columbia es pacífico. Cuando arrestaron a los alumnos, la policía explicó que nadie fue

violento, no se opusieron, ni fueron agresivos.

Afuera del campus, hay profesores que dan apoyo legal, agregó Adalí.

"Hay una solidaridad enorme, yo ya fui y dejé comida. Todo es para los estudiantes y todos están ahí por una causa. Me genera un orgullo enorme", sostuvo la joven que vive en el campus.

Sin embargo, afuera del plantel "sí hay cosas turbias, un ambiente delicado, cantos islamofóbicos y antisemitas. Gritos



No se pueden hacer cantos antisemitas, incitar a la violencia o interactuar con gente fuera del campus. Cualquier estudiante puede quedarse."

Columbia, las

manifestaciones

han dejado 108

detenidos; en todo EU unos

700.

**ADALÍ FRÍAS** ESTUDIANTE DE LA U. DE COLUMBIA

contra judíos como: 'regrésense a Polonia'.

"Pero eso no se puede controlar por parte de los alumnos que sí están en el campus", agregó.

Hay grupos proPalestina que son extremistas y grupos proIsrael que son sionistas. Y el hecho de que no haya un diálogo o intención de aceptar los errores del otro hace que no haya una solución", denunció.

Hoy es el último día de clases y el 10 de mayo son los exámenes finales. Ahora, no está claro qué pasará con el campamento durante el verano.

Pese a esa incertidumbre, para Adalí estas movilizaciones transformaron su vida. "Yo era una persona que me daba mucho miedo ser muy activa en el tema de la protesta social. Y más porque siendo de México, muchas veces protestar nos lleva a cosas más duras. Pero tenemos una frase en México que dice: nos quitaron tanto que nos quitaron el miedo y creo que eso mismo lo

estoy viendo aquí. "La valentía que tienen ellos (los manifestantes) la estoy desarrollando en mí misma y estoy aprendiendo a ver ambas perspectivas. Es un parteaguas, a partir de esto, Columbia tiene que cam-

biar", subrayó. Ayer, el vocero del Consejo de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, John Kirby, dijo que el gobierno respeta las protestas pacíficas, siempre y cuando éstas no sean antisemitas.

Foto: Cortesía de Adalí Frías



DEPENDE DE LAS NEGOCIACIONES DE HOY

## Hamás e Israel alistan alto al fuego en Gaza



Con la tensión de liberar a los rehenes, el país hebreo envió una propuesta que el grupo propalestino recibió con agrado

global@gimm.com.mx

JERUSALÉN.— Un responsable de Hamás afirmó que el movimiento palestino no ve "grandes problemas" en la última propuesta de Israel y Egipto para un alto el fuego en la Franja de Gaza, tras casi siete meses de

Una delegación del movimiento islamista viajará a Egipto hoy para entregar la respuesta del grupo a la contrapropuesta de Israel, precisó este alto cargo que habló con la condición de anonimato.

"El ambiente es positivo a menos que haya nuevos obstáculos israelíes. No hay grandes problemas en las observaciones y preguntas presentadas por Hamás respecto al contenido" de la propuesta, afirmó.

El secretario de Estado de EU, Antony Blinken, viajará de nuevo a Israel y Jordania, cuando se intensifican los esfuerzos diplomáticos para lograr un alto el fuego. Durante

una conversación telefónica ayer, el presidente de EU, Joe Biden, y el primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, "revisaron las negociaciones en curso para asegurar la liberación de los rehenes junto con un alto el fuego inmediato en Gaza", señaló la Casa Blanca.

El portal de noticias Axios, citando a dos altos cargos hebreos, informó que la propuesta israelí incluía el "restablecimiento de una calma sostenible" en Gaza tras la liberación de los rehenes.



### **Conflicto extenuante**

Tras casi siete meses de guerra, en la Franja de Gaza han muerto 34 mil 454 palestinos por la respuesta israelí al ataque de Hamás a su país, que dejó mil 200 fallecidos.

Es la primera vez en casi siete meses de guerra que los dirigentes israelíes sugieren que están abiertos a discutir el fin de la guerra, según Axios.

Una fuente de Hamás dijo que el grupo estaba "deseoso de alcanzar un acuerdo que garantice un alto el fuego permanente, el regreso de los desplazados, un acuerdo aceptable para el intercambio de prisioneros y el fin del asedio" en Gaza.



En la Franja de Gaza, aún quedan 133 rehenes cautivos por Hamás, de los cuales alrededor de 30 podrían haber fallecido ya.

### REFLEXIÓN POLÍTICA

### Pedro Sánchez anuncia hoy si renuncia

DPA

global@gimm.com.mx

MADRID.— Mientras el presidente de España, Pedro Sánchez, terminó ayer su proceso reflexivo para determinar si renuncia o no por un escándalo de tráfico de influencias relacionado con su esposa, el líder del Partido Popular, Alberto Núñez Feijóo, aseguró que el mandatario "ya representa al pasado" decida lo que decida hoy sobre su continuidad al frente del Ejecutivo.

"Diga lo que diga Pedro Sánchez mañana, da igual.



El fin de semana, miles de manifestantes mostraron su apovo al presidente emanado del Partido Socialista Obrero Español.

Diga lo que diga, estará marcado para siempre por la decadencia que ha traído a nuestro país. Podrá estirar la agonía más o menos, pero ya representa al pasado", dijo el líder del PP en un mitin ayer.

Sánchez anunció el pasado miércoles mediante

una carta a la ciudadanía, que publicó en la red social X, que cancelaba su agenda pública unos días para "reflexionar" sobre si debe continuar en su cargo después de que ese mismo día un juez de Madrid abriera diligencias previas a raíz de la

denuncia presentada por Manos Limpias contra su esposa por presunto tráfico de influencias y corrupción en los negocios, debido a sus relaciones con empresas que han recibido fondos públicos.

En el texto denunció una campaña contra él y su entorno que lleva meses perpetrándose y señaló directamente a los líderes de PP y Vox, Alberto Núñez Feijóo y Santiago Abascal, a quienes acusa de "sobreactuar".

Y aunque hoy se cumple el plazo que el propio Sánchez se dio para pensar las cosas, la comparecencia en la que comunicará su decisión sobre su continuidad al frente del Ejecutivo, no figuró en la agenda publicada por La Moncloa ayer por la noche.

El fin de semana, miles de simpatizantes del Partido Socialista pidieron a Sánchez que no dimitiera.

SORPRENDE AL GOBIERNO

### Asesinato de carabineros, con violencia inusitada

global@gimm.com.mx

SANTIAGO.— El asesinato de tres carabineros en una zona mapuche en el sur de Chile "es un tipo de ataque que no se había visto nunca" en el país, dijo ayer la ministra del Interior, Carolina Tohá.

El triple homicidio se produjo la madrugada del sábado, en la localidad de Cañete, el mismo día en que la institución policial celebraba su aniversario.

Fue considerado el peor



### **Operativo criminal**

Los policías fueron emboscados cuando viajaban a bordo de una camioneta blindada; tras ser asesinados a balazos, los calcinaron dentro del propio vehículo.

atentado contra fuerzas policiales en la zona, donde se producen frecuentes atentados incendiarios, sobre todo a maquinaria forestal.

"Este es un tipo de ataque que no se había visto nunca" en Chile, dijo en una entrevista con Canal 13 ministra Tohá. Lo inusitado del hecho se sostiene en "el nivel de violencia" y el despliegue de recursos en su ejecución, explicó.





UN BEBÉ FALLECIÓ **TORNADO DEJA CINCO MUERTOS EN OKLAHOMA** 

Un tornado en Oklahoma dejó al menos cinco muertes, incluida la de un niño de cuatro meses, según funcionarios locales del condado de Hughes, según informó ABC News. Cuatro de las víctimas eran de la

comunidad de Holdenville, incluido el menor; el quinto resultó herido en un bar deportivo de Sulphur y después murió. En esa comunidad otras 30 personas también fueron lesionadas. De la Redacción

Foto: Reuters

### RUMBO A LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES

# USAN EL ESPAÑOL COMO ARMA FIFCTORAL EN EU

global@gimm.com.mx

WASHINGTON.— El uso del español vive una época dorada en el Congreso de Estados Unidos, donde demócratas y republicanos lo han convertido en "una herramienta" para atraer el codiciado voto hispano.

Los números lo dicen todo: más de 43 millones de personas hablan español de manera nativa en el país, una cifra que sube a 57 millones si se tiene en cuenta a aquellos que tienen conocimientos limitados, informa el centro de reflexión The Hispanic Council coincidiendo con el Día del Idioma Español, que se celebró el 23 de abril.

Los políticos tienen muy presente, sobre todo en periodo preelectoral, que alrededor del 19% de la población es hispana, es decir más de 64 millones de personas. Y cada año la cifra aumenta en un millón.

Concluimos que el español se ha disparado en la política de Estados Unidos", afirma Daniel Ureña, presidente de The Hispanic Council en el informe.

El voto hispano será clave en las elecciones presidenciales de noviembre que disputarán el demócrata Joe Biden, y su predecesor republicano Donald Trump.

Más de 30 millones de latinos pueden votar en estos comicios, una cifra superior a la de afroestadunidenses, estima el Pew Research Center.

Pero tradicionalmente poco más de la mitad acude a las urnas. Según el Fondo

Cada vez son más los legisladores que usan este lenguaje en las cámaras, sin importar su origen demócrata o republicano; al menos 25% de los congresistas se comunican en el idioma, según un informe realizado por el Hispanic Council



Nacional de Funcionarios Latinos Electos y Designados (NALEO), Io naran por Io menos 17.5 millones de hispanos.

"El voto hispano no es homogéneo ni está concentrado en unos pocos estados", sino que "cada vez es más diverso y determinante en estados hasta con poca población hispana, que serán los que desequilibren la balanza para el lado de los demócratas o de los republicanos en noviembre", asegura The Hispanic Council. La brecha entre el voto demócrata y el republicano entre los hispanos sigue estrechándose.

"Los demócratas han controlado entre el 65 y 70 por ciento del voto hispano

Educativo de la Asociación durante las últimas dos dédemócratas lo emplean en cadas, dejando a los republi- su comunicación digital, decanos en cifras cercanas al 30 talla. Pero el Partido Repupor ciento", pero esa distancia disminuye y en las elecciones de medio mandato de 2022 "los demócratas cayeron al 60 por ciento y los republicanos lograron hacerse con el 40 por ciento del voto hispano", sostiene el informe.

> Por eso "el español es una herramienta al alcance de los políticos para movilizar ese voto a su favor", añade.

Un 25 por ciento de todos los congresistas utilizan ya el español, señala el informe. El Partido Demócrata "sigue liderando el uso del español tanto en el Senado como en el Congreso" y más del 70 por ciento de los senadores

biicano comienza a apostar claramente por esta lengua, duplicando en sólo dos años el número de senadores que lo emplean.

"En la Cámara de Representantes, 50 congresistas son de origen hispano, mientras que más del doble, 113 representantes, usan el español. En el Senado, sigue habiendo únicamente seis hispanos, pero 47 senadores usan el español", concluye The Hispanic

La propia Casa Blanca se ha dejado tentar por el uso del español, incluso por el spanglish, en anuncios para varios estados



## La importancia de la libertad de prensa ante la crisis ambiental

En los próximos días se cumplirá un hito importante: treinta años desde la primera conmemoración del 3 de mayo como el Día Mundial de la Libertad de Prensa. Contar con medios de comunicación libres e independientes es esencial para lograr sociedades estables, prósperas y funcionales.

En 2024 esta fecha se enfoca en la importancia del periodismo y la libertad de expresión en el contexto de la actual crisis ambiental global. Todas las personas deben tener la certeza de que pueden discutir y debatir temas ambientales con libertad, cuestionar a sus gobiernos y tomar decisiones informadas. Para esto, el rol del periodismo ambiental y científico independiente es más importante que nunca.

Hoy en día, la diseminación de información falsa y la desinformación sobre temas medioambientales pueden tener como consecuencia la carencia de apoyo político y público a políticas eficaces de acción climática, además de falta de acceso a la información. Esto deriva en retrasos en el combate al cambio climático y en la protección de la biodiversidad, así como en la distribución inequitativa de presupuestos y financiamiento para atender estos objetivos primordiales para reducir la desigualdad y falta de protección a mujeres, niñas y comunidades vulnerables afectadas por el cambio climático.

El Reino Unido forma parte del Convenio de Aarhus sobre acceso a la información, participación del público en la Las mujeres toma de decisiones y acceso a la justicia en materia de medio que ejercen el ambiente, un tratado internacional que regula los derechos de participación ciudadana en esta agenda. México es firmante del Acuerdo de Escazú, sobre el Acceso a la Información, Justicia y

Participación Pública en Asuntos Ambientales en América Latina y el Caribe. Como países, compar-

periodismo con frecuencia están más expuestas a casos de discriminación.

timos la misma visión. Alrededor del mundo, periodistas y comunicadores enfrentan un sinfín de amenazas. Desde violencia física, acoso, presión hasta amedrentamiento, persecución y moderación de contenidos. El Informe de la directora general de Unesco sobre la Seguridad de Periodistas y el Peligro de la Impunidad de 2022 puso de manifiesto el incremento de personas periodistas asesinadas fuera de zonas en conflicto en los últimos años, incluyendo a quienes trabajan en temas medioambientales. Todas estas amenazas llevan a que periodistas caigan en la autocensura, en un afán de proteger sus medios de subsistencia, su seguridad y la de sus familias.

Por si fuera poco, las mujeres que ejercen el periodismo con frecuencia están más expuestas a casos de discriminación, acoso sexual y amenazas en linea. En marzo de 2022, el Reino Unido se unió a la Alianza Mundial para la Acción contra el Acoso y el Abuso en Línea por Razón de Género. Ésta reúne a actores como la ONU, sociedad civil, academia e industria con el fin de abordar y combatir la violencia de género facilitada por la tecnología.

Con base en el Índice Global de Impunidad anual del Comité para la Protección de los Periodistas (CPJ), México se ubica constantemente entre los 10 países con el mayor número de asesinatos de periodistas que siguen sin resolverse. Confiamos en que las autoridades mexicanas continúen investigando los casos abiertos de violencia contra personas periodistas y protejan a quienes ejercen esta profesión en condición de vulnerabilidad dentro de contextos peligrosos.

Les invito a seguir la conversación a través de redes sociales: @JonBenjamin19 y @UKInMexico con el hashtag #Latac4Climate o al correo london.eye@fcdo.gov.uk

\* Embajador del Reino Unido en México

MILICIA, PREOCUPADA POR AVANCE RIVAL

## Zelenski clama por ingreso a la UE y a la OTAN



El mandatario ucraniano afirmó que espera recibir pronto la ayuda que le prometió EU

**AFP Y REUTERS** global@gimm.com.mx

KIEV.— El presidente Volodímir Zelenski hizo un nuevo llamamiento a la comunidad internacional para que se apresure a entregar defensas aéreas e inicie conversaciones formales para que Ucrania entre en la Unión Europea y se invite al país a ingresar en



El presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski, urge del apoyo occidental en la guerra.

la OTAN.

Sobre la entrada en la UE, Zelenski afirmó que Ucrania había cumplido todas las condiciones para que se iniciaran las conversaciones de adhesión, "y ahora la UE debe cumplir sus obligaciones"; Sobre la OTAN, Zelenski dijo que todo país que comparta valores comunes y esté dispuesto a defenderlos "merece una invitación a la alianza".

En tanto, el comandante en jefe de las fuerzas armadas de Ucrania admitió que la situación ha "empeorado" en el frente y que las tropas rusas, militarmente ventajosas, han registrado "éxitos tácticos" en varias zonas.

El ejército ucraniano, que ha fracaso en su gran contraofensiva lanzada el pasado verano, se enfrenta al imparable

empuje ruso desde la caída en febrero de la ciudad de Avdiivka, en el este del país.

La exrepública soviética, que sufre dificultades para movilizar a nuevos soldados y debe lidiar con el retraso de la ayuda occidental, se vio obligada a replegarse de varios sectores en las últimas semanas. Asimismo, Zelenski ha pedido en repetidas ocasiones más sistemas de defensa antiaérea, en particular el sistema Patriot.

Las fuerzas ucranianas enfrentan un empeoramiento de suposición en el este y esperan la entrega de ayuda de EU equivalente a 61 mil millones de dólares tras meses de retraso, aunque el presidente estadunidense, Joe Biden, prometió que el apoyo "llegará pronto.

**BREVES** 

### Rusia condena a periodistas aliados de Alexéi Navalni

MOSCÚ.— Los tribunales rusos impusieron dos meses de prisión preventiva a dos periodistas, acusados por la fiscalía de participar en las actividades de una organización "extremista" fundada por el fallecido opositor Alexéi Navalni. El tribunal Basmanny de Moscú declaró que Konstantin Gabov, había preparado material de video y fotográfico para el canal de YouTube Navalni Live, dirigido por aliados del opositor fallecido en febrero en una prisión rusa.

En el caso de Sergei Karelin, Associated Press (AP), donde ha trabajado, se dijo preocupada por la detención del periodista.

### Meloni buscará escaño en la UE por estrategia política

ROMA.— La primera ministra de Italia, Giorgia Meloni anunció ayer, en el aniversario 79 de la ejecución de Benito Mussolini, que será candidata a las elecciones del Parlamento Europeo, en un intento de impulsar el apoyo a su partido Hermanos de Italia, aunque no ocupará un escaño si resulta elegida.

Los comicios al Parlamento Europeo son una prueba clave para su coalición derechista.

Meloni, cuyo partido tiene sus raíces en el grupo fascista de Mussolini, pidió la salida de Italia de la zona euro cuando estaba en la oposición, aunque desde el poder, no sacó a su país de la Unión Europea.